
Insensatos (Gálatas) – Parte 8 
“Idolatría y legalismo” 

I. Introducción 

a. Desde el principio de este libro hemos visto al apóstol Pablo con un tono 

duro y desafiante hacia los gálatas 

i. Esto se debe a que un grupo de personas, judíos, habían llegado a la 

iglesia queriendo imponer sobre ellos requisitos de la ley como algo 
necesario para alcanzar la salvación 


ii. Básicamente ellos decían que Pablo les estaba predicando un 
evangelio demasiado fácil o barato… necesitaban a Cristo y ______ 
(algo más)


iii. Pablo ha estado luchando en contra de esta falsa doctrina, sabiendo 
que lo que estaba en juego no solo era el gozo que ellos podían 
experimentar, sino sus mismas almas 


b. La semana pasada Pablo los llamó a madurar y tomar su lugar como hijos 
de Dios y salir del yugo de la esclavitud hacia la libertad que tenemos en 
Cristo 


c. Esta semana, vamos a ver algunos síntomas del legalismo y aprenderemos 
cómo identificarlo en nuestras vidas y en las de los que nos rodean 


d. Veremos que el legalismo, es otra forma de idolatría, pero mucho más 
peligrosa ya que es más difícil de identificar 


II. La idolatría 

a. Gal 4:8 “Ciertamente, en otro tiempo, no conociendo a Dios, servíais a los 

que por naturaleza no son dioses”

i. La mayoría de nosotros nunca nos describiríamos, aun cuando 

pensamos en nuestras vidas antes de Cristo, como idolatras 

1. Somos pecadores, sí… pero un idolatra es alguien que adora 

a algo y nosotros no adoramos a algo, ¿o sí? 

2. Jesús lo dijo así “… De cierto, de cierto os digo, que todo 

aquel que hace pecado, esclavo es del pecado.” (Jn. 8:34)

3. Nuestro pecado no revela solamente nuestro pecado, revela 

nuestra idolatría 

ii. Los ídolos tienden a ser cosas buenas, pero que elevamos a un lugar 

que no les corresponde

1. Dinero

2. Sexo 

3. Poder 

4. Comodidad

5. Recreación 

6. Imagen 


iii. Cuando hacemos esto, nos esclaviza, se convierte en nuestro amo, 
en nuestro ídolo 


1. Ponemos nuestra confianza en ellas

2. Buscamos de ellas seguridad e identidad

3. Les entregamos de nuestro tiempo y de nuestros recursos

4. Si no lo alcanzamos estaremos devastados por no haberlo 

hecho 




5. Si lo alcanzamos nos daremos cuenta que no es suficiente y 
querremos más 


iv. Ninguna de estas cosas está diseñada para darnos completa 
satisfacción y por lo tanto siempre nos van a decepcionar o pedir 
más 


v. ¿Cómo sé si algo se ha convertido o se está convirtiendo en un 
ídolo? 


1. Estoy dispuesto a pecar para alcanzarlo

2. Le estoy dedicando más tiempo y dinero del que debería 

3. Siento que no puedo vivir sin ello 


vi. Recordemos que el tema de Gálatas es que un grupo de maestros 
les estaban enseñando a alcanzar la salvación a través de sus obras 
y su obediencia 


1. Esto se puede convertir fácilmente en un ídolo que crea 
salvadores funcionales que nunca pensaríamos que lo son 


a. Asistencia a la iglesia 

b. Ministrar y/o servir a otros 

c. Leer la Biblia 


2. Si cualquier cosa que no sea Jesús se convierte un requisito 
para ser feliz o sentirme digno, esa cosa se convertirá en mi 
amo


vii.El peligro de esto es que es menos obvio 

1. El que no es religioso sabe que está lejos de Dios

2. El religioso no se da cuenta que, a pesar de todo lo que hace, 

está alejado de Dios 

3. Esta es la razón por la que Pablo dice que “me temo” (v. 11) 

por los gálatas… no se daban cuenta de lo mucho que se 
habían alejado del Padre 


b. Gal 4:9 “mas ahora, conociendo a Dios, o más bien, siendo conocidos por 
Dios, ¿cómo es que os volvéis de nuevo a los débiles y pobres rudimentos, 
a los cuales os queréis volver a esclavizar?”


i. Si ya hemos conocido la gracia de Dios y a Dios, dador de la gracia, 
deberíamos de estar atentos a no regresar a este tipo de idolatría y/o 
esclavitud 


ii. Recordemos constantemente que el evangelio de la gracia que nos 
salvó, es el mismo evangelio que nos sigue salvando y nos sostiene 
ante el Padre 


1. Cuando peco, si siento que debo “hacer algo” para 
compensar o como penitencia, eso debe ser una luz de 
advertencia de que algo en nuestro corazón se está alejando 
del evangelio 


2. Si tengo miedo de pecar porque creo que Dios me va a 
castigar, es una luz de advertencia de que se nos está 
olvidando el evangelio 


3. Si estoy haciendo mis disciplinas por obligación y me doy 
cuenta que son más una carga que un gozo, es una luz de 
advertencia que la religión está sacando su fea cara 


iii. “más bien, siendo conocidos por Dios”

1. Esta frase es importantísima 

2. No es que Pablo se haya equivocado y esté corrigiendo lo que 

dijo 

3. Pablo está enfatizando lo que es verdaderamente importante 




a. Nuestro conocer a Dios siempre será limitado, parcial y 
circunstancial 


b. El conocer de Dios a nosotros es completo, 
incondicional y eterno 


4. Aunque es importante que vayamos creciendo en el 
conocimiento de Dios, lo que nos salva es el hecho de que 
Dios nos conoce 


a. Él nos eligió desde antes de la fundación del mundo 

b. Él determinó el lugar y el tiempo en el que íbamos a 

nacer 

c. Él nos llamó por medio de la predicación 


i. Aun conociendo nuestros pecados y faltas 

ii. Aun sabiendo los pecados que íbamos a 

cometer en el futuro 

d. Su Espíritu nos dio la convicción de pecado que 

necesitábamos para venir al arrepentimiento

e. Él es el que sigue haciendo la obra en nosotros, 

sabiendo exactamente quienes somos 

5. Conocer, en el sentido bíblico, no habla de saber o estar 

consciente de la existencia de alguien, habla de una relación 
intima 


a. Nuestro conocer aumentará o decrecerá dependiendo 
de muchas cosas


b. Su conocernos es completamente sólido, incondicional 
y eterno 


6. Una de las cosas que me encantan de este pasaje y la forma 
en que Pablo lo escribe es el hecho de que podemos tener 
certeza de que “somos conocidos por Dios”


a. Algunas de las enseñanzas de Jesús hablan de 
personas que hacían muchas cosas que los hacían 
parecer creyentes, pero terminaban con un “nunca os 
conocí… alejaos de mí” (Mat. 7:23, Luc. 13:27)


i. Confieso que a veces textos como esos me han 
hecho entrar en pánico… 


ii. Es bueno cada cierto tiempo hacer una 
evaluación de dónde está nuestra fe 


iii. Podemos tener certeza de nuestra salvación y 
relación con Dios 


1. Recordemos que es por gracia, no por 
alguna obra que hayamos hecho que nos 
haga merecedores de ella 


2. Podemos decir con confianza “siendo 
conocidos por Dios”


3. Juan lo decía así: “Estas cosas os he 
escrito a vosotros que creéis en el nombre 
del Hijo de Dios, para que sepáis que 
tenéis vida eterna, y para que creáis en el 
nombre del Hijo de Dios.” (1Jn. 5:13)


b. Si no tenemos esta certeza, vamos a regresar a 
nuestros ídolos del legalismo y la religiosidad 


i. Cuando pequemos vamos correr a hacer 
penitencia para “pagar” por nuestros pecados, 



olvidando que el precio completo fue pagado en 
la cruz… 


1. No es que no estemos llamados a restituir 
el daño causado


2. Lo hacemos como consecuencia de haber 
sido perdonados y como muestra de 
genuino arrepentimiento, no como una 
condición para alcanzar el perdón 


ii. Vamos a vivir una vida de temor e inseguridad 
que nos llevarán a todo tipo de prácticas, no por 
reconocer que son buenas, sino para 
demostrarle a Dios que valemos la pena 


iv. Cuando conocemos a Dios (su amor, su gracia, su misericordia) y 
nos sabemos conocidos por Dios, no correremos de regreso al 
legalismo y la religiosidad 


c. Gal 4:10-11 “Guardáis los días, los meses, los tiempos y los años. 11 Me 
temo de vosotros, que haya trabajado en vano con vosotros.”


i.  A esto es a lo que los gálatas habían regresado 

1. Una celebración religiosa de las fiestas, las cuales no son 

malas como una figura de lo que el Señor hizo o hará, pero no 
tienen el poder para salvarnos 


2. Un guardar riguroso de los días, olvidando que el Señor 
mismo dijo que fueron creados para nosotros, no al revés, 
como un regalo, no un castigo (Mar 2:27 “También les dijo: El 
día de reposo fue hecho por causa del hombre, y no el hombre 
por causa del día de reposo.”)


ii. Ese “me temo” es precisamente porque este tipo de esclavitud e 
idolatría son mucho más difíciles de ver y por lo tanto son mucho 
más peligrosos


d. Gal 4:12 “Os ruego, hermanos, que os hagáis como yo, porque yo también 
me hice como vosotros. Ningún agravio me habéis hecho.” 


i. Una de las formas que identificamos al legalismo echando raíces en 
nuestras vidas es nuestra falta de disposición de cambiar algo… 
dejamos de ser flexibles 


1. No flexibles con lo que santidad respecta, sino con lo que a 
forma concierne 


2. Nos obsesionamos con detalles y con la forma en que 
hacemos algo y llegamos a creer que no hay otra mejor 
manera 


3. No dejamos que nada toque o modifique a nuestro ídolo 

4. Queremos que la gente hable, se vista y se parezca a nosotros


ii. Por eso Pablo dice, yo me hice como vosotros, pero ahora lo llamo a 
hacerse como yo soy… libre, gozoso 


iii. El legalismo es tan peligroso que Pablo les “ruega”

1. Si vemos a alguien que va en ese camino o cualquier otro 

camino que vemos que lleva a muerte, no nos sentemos 
indiferentes esperando a que aprendan solos su lección y se 
den contra la pared 


2. Amémoslos lo suficiente para buscarlos y aun rogar que 
escuchen razón y así poder evitarles mucho dolor 




III. El sufrimiento en el evangelio (Gal 4:13 “Pues vosotros sabéis que a causa de 
una enfermedad del cuerpo os anuncié el evangelio al principio”)

a. Una verdad que no nos gusta escuchar y que no nos dicen muy seguido… 


i. A la gente buena le pasan cosas malas

ii. Dios las permite

iii. Dios las usa para su gloria, el bienestar de la persona y la bendición 

de aquellos que lo rodean 

b. “Dios no promete bendecir a los cristianos quitando el sufrimiento, sino 

bendecirlos por medio del sufrimiento. Jesús sufrió, no para que nosotros 
no sufriéramos, sino para que en nuestro sufrimiento nos volviéramos como 
Él” Tim Keller 


c. Si no hubiera sido por esta enfermedad, quizás nunca se hubiera plantado 
una iglesia en Galacia y miles de años después no estaríamos todavía 
siendo bendecidos por las palabras escritas a ellos 


d. Si tú estás pasando por un mal momento… 

i. Trata de salir de él si puedes 


1. Visita al doctor 

2. Busca las oportunidades 

3. No te conformes con tu situación 


ii. Pero… 

1. No desprecies lo que Dios puede hacer en ti y a través de ti 

por medio de esta situación 

2. Busca y ora por alcanzar contentamiento (que no es lo mismo 

que conformismo)

3. Siempre hemos dicho esto: “Dios no desperdicia nada, mucho 

menos el sufrimiento”

e. Una mejor pregunta 


i. Antes preguntábamos “¿Por qué, Dios?”

ii. Después alguien nos enseñó a preguntar “¿Para qué, Dios?


1. Esta es, sin duda, una mejor pregunta porque reconoce un 
propósito y no consiste en un reclamo


2. Todavía nos deja buscando una respuesta que quizás nunca 
encontremos o nos satisfaga


iii. Mejor preguntemos “¿Qué puedo hacer, en medio de esta situación, 
para que aquellos que me rodean puedan ver que los más precioso 
que tengo y lo que más atesoro es el evangelio (una relación con 
Dios)?”


1. Esta pregunta nos empodera, nos mueve a hacer algo 

2. Esta pegunta nos recuerda, no solo que Dios tiene un 

propósito y puede hacer algo en medio de nuestras 
circunstancias, sino que somos un pueblo llamado a estar en 
la misión de compartir el evangelio con el mundo 


f. Otra cosa que este texto nos recuerda es que las cosas no siempre salen 
como las planeamos, pero que Dios tiene el control, Dios es soberano 


i. No es malo planificar… es responsable hacerlo 

ii. Los resultados siempre y solo están en las manos de Dios

iii. Pro 21:31 “El caballo se alista para el día de la batalla; Mas Jehová 

es el que da la victoria.”

iv. Rom 9:16 “Así que no depende del que quiere, ni del que corre, sino 

de Dios que tiene misericordia.”


IV. Liderazgo y lealtad




a. Gal 4:14 “y no me despreciasteis ni desechasteis por la prueba que tenía en 
mi cuerpo, antes bien me recibisteis como a un ángel de Dios, como a 
Cristo Jesús.”


i. Esto es lo que estamos llamados a imitar… el amor y el carácter de 
Dios 


1. Dios no nos rechaza porque lleguemos a él débiles, 
quebrantados y rotos 


2. Nos recibe tal como somos, en el lugar donde estamos 

ii. En el momento en que comenzamos a rechazar a las personas por 

su debilidad, el legalismo ha comenzado a echar raíces 

iii. Ojalá como cuerpo de Cristo entendiéramos esto y lo aplicáramos 


1. El creyente no está libre de defectos, simplemente ha sido 
perdonado de ellos 


2. El líder sigue siendo humano, no es perfecto, y si le 
permitimos no ser perfecto nos puede modelar la gracia de 
Dios y cómo caminar con él 


a. Cuando comenzábamos la iglesia recuerdo que un 
hermano, con un gran corazón, se acercó a decirme 
que como líder yo siempre tenía que estar un escalón 
arriaba de todos 


i. Si la gente se vestía de jeans, yo debía tener 
pantalón de vestir 


ii. Si la gente tenía pantalón de vestir, yo debía 
tener saco 


b. Entiendo lo que quería hacer, pero esa es precisamente 
la razón por la que tanto líder cae


i. No se le permite ser humano

ii. No se le permite expresar defectos 

iii. No puede mostrar debilidad 

iv. Hasta que la cosa explota y ya es demasiado 

tarde y el daño es casi irreparable 

c. Un líder debe modelar el camino, aun cuando el camino 

que modela es el de la restauración y la búsqueda de 
Dios en medio de sus defectos 


iv. El dolor y/o sufrimiento de otros no necesariamente refleja pecado en 
ellos, ni es un castigo de Dios hacia ellos… asegurémonos de no 
tratarlos como si así fuera 


b. Gal 4:15 “¿Dónde, pues, está esa satisfacción que experimentabais? 
Porque os doy testimonio de que si hubieseis podido, os hubierais sacado 
vuestros propios ojos para dármelos.”


i. Uno de los síntomas de que el legalismo está entrando es cuando 
dejamos de encontrar satisfacción en Cristo y buscamos encontrarla 
en algo más 


1. No hay nada de malo en buscar la excelencia, pero cuando 
algo no funciona como queremos, ¿nos roba el gozo? 


2. Ellos solían encontrar satisfacción en el mensaje que les era 
predicado por Pablo… ahora quieren algo más y eso ya no les 
basta y/o satisface 


ii. Vean el amor y lealtad que ellos tenían para con Pablo… 

1. Vamos a regresar a esto en un momento 

2. Por ahora digo que no hay nada de malo mostrar lealtad para 

con un líder, pero debemos asegurarnos que sea algo que… 




a. Ofrecemos, no se nos demanda

b. Busca nuestro beneficio, no solamente nuestro apoyo 

para con ellos 

c. Gal 4:16 “¿Me he hecho, pues, vuestro enemigo, por deciros la verdad?”


i. Un verdadero amigo es el que nos dice la verdad, aun cuando esta 
duele 


ii. Pro 27:6 “Fieles son las heridas del que ama; Pero importunos los 
besos del que aborrece.”


d. Gal 4:17 “Tienen celo por vosotros, pero no para bien, sino que quieren 
apartaros de nosotros para que vosotros tengáis celo por ellos.”


i. Este grupo de judíos tenían celo, estaban demandando obediencia y 
lealtad, pero no era para el bien de los gálatas 


ii. ¿Cuánto líder demanda lealtad de su gente hacia SU visión y planes?

iii. ¿Cuánto líder necesita de esta lealtad para sentirse ellos importantes 

y valiosos?

iv. Es fácil, en una posición de liderazgo, necesitar ser necesitado


e. Gal 4:18 “Bueno es mostrar celo en lo bueno siempre, y no solamente 
cuando estoy presente con vosotros.”


i. Mostrar celo o lealtad no es malo, siempre y cuando sea en lo bueno 

ii. La lealtad se muestra aun en la ausencia de aquellos para con quien 

la tenemos 

f. Gal 4:19 “Hijitos míos, por quienes vuelvo a sufrir dolores de parto, hasta 

que Cristo sea formado en vosotros”

i. El celo que Pablo mostraba y el llamado que hacía, lo hacía no 

simplemente por buscar lealtad hacia él, sino por el beneficio de las 
personas  


ii. Los estaba llamando a seguirlo, no para sentirse importante, sino 
para que “Cristo sea formado” en ellos 


iii. Ese es el deseo de un buen líder para con la gente que Dios le ha 
permitido liderar…


1. Que sean moldeados conforme a la imagen de Cristo 

2. Que glorifiquen a Dios, no a él 


iv. Y un buen líder va a procurar esto, aun cuando hablar la verdad le 
cueste la enemistad de algunos 


V. Conclusiones 

a. ¿Cómo podemos hacer esto? 


i. Hemos hablado en semanas anteriores que el evangelio nos libera de 
la necesidad de caer bien y de ser aceptados, ya que la única 
aceptación que realmente necesitamos, en Cristo, la tenemos 


ii. Hemos visto que el evangelio nos libera del temor de los hombres, el 
temor del “qué dirán”, ya que aunque la aprobación de los hombres 
es buena, no es absolutamente necesaria


b. Oro, para cada uno de nosotros, que… 

i. Conozcamos a Dios y seamos liberados de la esclavitud de buscar 

satisfacción completa en algo o alguien que no es Cristo 

ii. Nos sepamos y sintamos conocidos por Dios y tengamos una 

certeza absoluta de nuestro lugar y posición en Cristo 

iii. Aun en medio del dolor y sufrimiento podamos poner lo ojos en 

Cristo, expectantes de lo que él puede hacer en medio de nuestra 
situación 




iv. Estemos tan arraigados en Cristo que podamos aceptar al débil y 
amarlo en medio de situaciones difíciles 


v. Demostremos lealtad absoluta, no a una persona, iglesia o 
institución, sino a un mensaje que nos reta y transforma cada día 


c. Si Dios nos concede eso, imagina… 

i. El gozo y libertad que vamos a experimentar 

ii. El impacto tan grande que vamos a causar en los que nos rodean y 

en nuestra comunidad

iii. La paz que vamos a sentir, aun cuando no nos encontremos en el 

mejor lugar 

d. Gal 4:20 “quisiera estar con vosotros ahora mismo y cambiar de tono, pues 

estoy perplejo en cuanto a vosotros.” 



